



# NEWSLETTER

ASOCIACION INTERUNIVERSITARIA  
DE INVESTIGACIÓN PEDAGÓGICA®

## BOLETIN INFORMATIVO ¡CONECTANDO AIDIPE!

Número 4, diciembre 2023

### EDITORIAL

Saludos a todas y todos,

Nuestra asociación ha llevado a cabo numerosas actividades a lo largo de este 2023. Algunas centradas en la organización de congresos, formación y apoyo a las actividades propuestas por las delegaciones territoriales, apoyo a reuniones de docentes e investigadoras, participación en redes nacionales e internacionales, etc.

Como sabéis la nueva web de AIDIPE se lanzó en febrero de 2023, en ella podéis conocer las actividades, así como los proyectos en los que trabajamos, la formación y actividades que organizamos desde las delegaciones y las redes, así como resultados de nuestras acciones.

Además, podéis obtener información útil y relevante sobre la asociación, y una nueva sección dedicada a las redes en la asociación, que se irá ampliando. También se ha automatizado la gestión de la cuota de la asociación con lo que el procedimiento de pago se ha diversificado.

Por último, en nombre de todo el equipo de la Asociación AIDIPE,

queremos daros las gracias por vuestra paciencia y colaboración durante este proceso de transición de un procedimiento más manual a uno online.

En este *newsletter* podréis apreciar que hay muchas propuestas y acciones para llevar a cabo en el año 2024. Las cuales, no podrían realizarse sin la aportación y colaboración de todas las socias y socios.

Y, por último, deseamos unas Felices Fiestas.

Equipo de dirección de AIDIPE  
<https://aidipe.org/>





La Red Transdisciplinar de Investigación Educativa ([RETINDE](http://www.retinde.es)), de la que AIDIPE es miembro desde 2009, consolida su papel como red de asociaciones y sociedades científicas en educación y redes de grupos de investigación educativa.

El pasado 24 de noviembre se celebró la XVI REUNIÓN GENERAL RETINDE en la *Universitat de Barcelona*. A modo de síntesis destacar la extensa difusión del documento de posicionamiento sobre la “La investigación educativa en España: situación actual y propuestas de mejora”, el cual subraya la importancia de los resultados de la investigación educativa en la toma de decisiones y destaca la necesidad de apoyo institucional.

<https://www.retinde.es/documentos>



Además, del tríptico de RETINDE de presentación, expandiendo de esta forma también nuestra asociación AIDIPE.

Y, por último, se ha lanzado un documento con 11 puntos donde se realizan sugerencias, consideraciones y alegaciones, con respecto al borrador de Criterios de evaluación de la Convocatoria 2023 de Sexenios de Investigación publicado por ANECA el pasado 6 de noviembre de 2023.

## DELEGACIONES TERRITORIALES (DT)

### DT MÉXICO

**Seminario** “Condiciones y perspectivas de la investigación educativa en México y España” - 24 de febrero de 2023.

**Conferencia** “Lo imaginario en Ciencias Sociales y la perspectiva de Castoriadis” – 17 de marzo de 2023.

**Panel** sobre “Análisis comparativo de Sistemas Educativos en países Latinoamericanos”, celebrado el 27 de abril de 2023. Donde se analizó con expertas y expertos de diferentes universidades la perspectiva de los sistemas educativos de Colombia, Guatemala, México y Argentina.

**Conversatorio Diagnóstico** “Problemas en la Formación de Investigadores Educativos, celebrada online el 9 de noviembre de 2023 desde la Universidad Pablo Guardado Chávez.

### DT MADRID

#### Encuentro AIDIPE-MADRID.

La Delegación territorial de AIDIPE-MADRID, el día 21 de Marzo de 2023 (martes), celebró la Facultad de Educación de la UNED, una JORNADA de encuentro del profesorado, investigadores y estudiantes, quienes trabajan o se forman actualmente en el campo de la investigación pedagógica, en el sentido más amplio del término.

Para acceder a los diferentes actos del programa:

<https://canal.uned.es/series/magic/4luyv9d46ruoogcgo4k8wc0sgog0swg>

## **DT GALICIA**

### ***I XORNADAS NACIONAIS DE MICROFORMACIÓN E IX EDICIÓN DE PÍLULAS FORMATIVAS DE APOIO PARA A REALIZACIÓN DO TFG/TFM***

Esta formación online está orientada al alumnado de TFG/TFM de las facultades o títulos de Ciencias de la Educación, con una duración de 15 horas. Inscripción:

<https://forms.office.com/e/h3xVFZcKnV>

*Sesión 1. 16 de febrero* - aborda la planificación de tu TFG/TFM.

1º: El proceso de investigación como punto de partida para elaborar el TFG/TFM.

2º: Checklist para empezar tu trabajo y gestión de referencias a través de Word.

3º: Pautas y orientaciones para evitar el plagio en tu trabajo.

*Sesión 2. 15 de marzo* – aborda tu trabajo desde diferentes OPCIONES:

4º: Elabora tu TFG/TFM a partir de una revisión bibliográfica.

5º: Pautas básicas para la elaboración de unidades didácticas.

6º: Elabora tu TFG/TFM a través de proyectos.

*Sesión 3. 19 DE ABRIL* - Acércate a las diversas metodologías.

7º: Exprime tus datos cuantitativos y muéstralos. 1º parte. Qué son los datos cuantitativos y por dónde empiezo.

2º parte. Cómo sacarle más partido a los datos que tengo.

8º: Aborda tu investigación como metodología cualitativa.

*Sesión 4: 10 de mayo* - presenta tu TFG/TFM.

9º: A tener en cuenta en tu presentación de TFG/TFM.

10º: Cómo hacer o resumir de tu TFG/TFM para entregar al tribunal.

11º: Vence el miedo escénico en tu presentación de TFG/TFM.

12º: Prepara tu voz antes de la exposición de TFG/TFM.

## **DT INSULA DE BARATARIA**

### **Seminario “Revisiones Sistemáticas”**

Con el objetivo de conocer y saber realizar una revisión sistemática desde un punto de vista científico y conocer la forma propicia de realizar posteriormente un meta-análisis, se realizó el día 20 y 21 de abril este seminario.

## **REDES TEMÁTICAS**

### **RIPO**

Se celebró el XIII Seminario de la Red Interuniversitaria de Profesorado de Orientación (RIPO) en la Universidad de Oviedo, 11 y 12 de mayo de 2023.

RIPO constituye, desde sus inicios, un espacio idóneo para compartir experiencias e inquietudes, reflexionar sobre cómo afrontar los próximos retos, analizar las posibles estrategias a desarrollar, plantear propuestas de investigación e intervención, generar compromisos de acción profesional y, en general, hablar sobre la Orientación.

Enlace:

<http://www.unioviedo.es/XIIISeminarioRIPO/>

### **ForMI Edu**

Se celebró la I Jornada de la Red Metodología de Investigación Educativa-FORMIEDU el pasado 12 de mayo en formato online. Se realizó con la finalidad de un primer contacto entre las personas interesadas en la red, compartir experiencias y expectativas y

trabajar hacia una visión común de los objetivos que pretendían alcanzar como red.

### **Red Diversidad y Diferencias en Educación**

Desde su inicio se han celebrado ya cinco reuniones en la red. La quinta reunión y última, el 30 de octubre de 2023. Algunas ideas resumen derivadas de las reuniones son: 1) Seguimiento de la reformulación de la información básica de la Red para actualizar en la web de AIDIPE. 2) Se ha elegido la imagen de la Red. 3) Creación de un espacio virtual compartido para almacenar documentos comunes. Próxima reunión: finales de enero 2024.

### **Red Educación Ambiental y Sostenibilidad**

El pasado 14 de diciembre se celebró la I Jornada de la Red Temática RT-5: Educación Ambiental y Sostenibilidad. Algunos de los proyectos presentados fueron: 1. Clim-Acción: Alianza Educativa para la acción climática, 2. Educar a tiempo: formación disruptiva y recursos pedagógicos de calidad como catalizadores del cambio climático, 3. Cómo integrar los Objetivos de Desarrollo Sostenible en la docencia universitaria: experiencias prácticas, 4. Evaluación de Competencias para el Emprendimiento Social y la Sostenibilidad-Azul, 5. Aprender sobre Sostenibilidad Diseñando y Evaluando Itinerarios Didácticos en Contextos Urbanos, y 5. Evaluación del impacto social en los visitantes del Oceanogràfic.

### **RT8- Inteligencia Artificial, Educación y Sociedad (IAES)**

El pasado 21 de noviembre se aprobó en la Junta Directiva de AIDIPE la propuesta de red, a falta de confirmación en la Asamblea que se celebrará en el congreso de AIDIPE.

Esta red temática surge con la finalidad de visibilizar e impulsar las investigaciones y estudios que se realizan sobre inteligencia artificial en educación y que además generan un impacto en la sociedad.

La RED (IAES) quiere dar respuesta a necesidades actuales, pero a la vez pretende establecer unas líneas de investigación que conecten el avance de la IA en el ámbito educativo, en cualquier nivel, y que en un futuro tendrán un impacto a nivel de sociedad.

[https://aidipe.org/index.php?pagina=redes&id\\_red=7](https://aidipe.org/index.php?pagina=redes&id_red=7)

### **DT Comunidad Valenciana**

Seminario sobre Inteligencia Artificial en Educación Superior. Finales de enero 2024.

Modalidad: híbrida.



## CONGRESOS CELEBRADOS

**XVII Congreso Internacional Gallego-Portugués de Psicopedagogía.** A finales de agosto y principios de septiembre se celebró el congreso con temas de interés como: la alfabetización digital y el papel de las nuevas tecnologías en la innovación educativa, el compromiso de la escuela con el saber científico frente a la manipulación de la realidad, y el activismo contra la degradación de nuestro medio ambiente físico y social y en favor de una sociedad más justa, equitativa y sostenible.

**VI Conferencia Interuniversitaria: Integridad Académica en la Educación Presente y futuro,** celebrada el 27 de octubre de 2023. Enlace: <https://integridadacademica.com/?pagina=eventos&id=143>

## OTRAS ACTIVIDADES

**XVI Encuentro de Reunión del Área MIDE en Zaragoza** los días 15 y 16 de junio de 2023. A modo de resumen se intentaron conseguir los siguientes objetivos de trabajo:

- Conocer la situación actual de la docencia del área.
- Construir un nexo de unión entre la evaluación con la formación, la inclusión, la investigación, la orientación y la calidad.
- Identificar experiencias, compartir propuestas y difundir recursos didácticos generados por el profesorado.
- Potenciar la visibilidad y colaboración de las redes docentes.



## FUTUROS CONGRESOS Y ACTIVIDADES

### **Congreso Internacional de Orientación a lo Largo de la Vida**

El 22 y 23 de febrero de 2024 se celebrará este congreso, el cual es organizado entre la Asociación Española de Orientación y Psicopedagogía (AEOP) y la Universidad del País Vasco / Euskal Herriko Unibertsitatea (UPV/EHU), en colaboración con la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED), el cual persigue crear un espacio de encuentro nacional e internacional donde se debatan, reflexionen y compartan experiencias sobre los principales temas y áreas de la Orientación en todos sus contextos de desarrollo.

<https://www.congresoaeop.es/>

### CONGRESO AIDIPE 2024



### **XXI Congreso Internacional de Investigación Educativa (19, 20 y 21 de junio 2024) Y IV Encuentro de doctorandos/as e investigadores/as noveles (18 de junio 2024).**

Con el lema “Investigación educativa e innovación ante los retos de la sostenibilidad”, el encuentro se realizará en Barcelona entre los días 18-21 de junio.

El congreso espera ser un aporte para el crecimiento científico y un espacio para compartir las contribuciones de investigaciones, perspectivas, métodos y resultados de investigación y experiencias en los diferentes sectores, niveles y ramas de conocimiento y que, como en cada edición desde el I Seminario de Modelos de Investigación

Educativa (Barcelona, 1981), sea una excusa para compartir intereses, potenciar la comunicación y las redes entre nosotras y nosotros.

**Fecha límite envío de contribuciones:  
31 enero 2024**

<https://aidipe2024.aidipe.org/>



La nueva presidenta de la EERA tomó posesión en el ECER 2023 en Glasgow (Escocia). Marit Honerød Hoveid es Especialista en Formación del Profesorado en la *Norwegian University of Science and Technology*, Marit ha ocupado distintos puestos de responsabilidad en la EERA, entre ellos el de secretaria general entre 2011 y 2016.

ECER 2024 se realizará en Nicosia (Chipre). Fecha límite para envío de contribuciones: 31 de enero.

<https://eera-ecer.de/conferences/ecer-2024-nicosia>

## ACTIVIDADES

**I Jornadas de Formación de AIDIPE.  
la Publicación Efectiva: Estrategias y Herramientas**

**"Claves para la Publicación Efectiva: Estrategias y Herramientas para Investigadores Noveles en Educación"**

El grupo IMETTIC: Grupo de Innovación Metodológica a través de la Tutorización y las TIC al que pertenecemos, en colaboración con otros cuatro grupos de investigación e

innovación, han desarrollado un **programa formativo, dirigido a apoyar la elaboración de Trabajos de Fin de Grado y Máster.**

Este programa se extiende este año a todas las Facultades de Ciencias de la Educación y sus títulos, bajo el título de "I Jornadas Nacionales de Microformación y IX Edición de Pímulas Formativas de Apoyo para la Realización del TFG/TFM" (pímulas=píldoras).



Programa:

1.- Comportamiento ético y responsable en la publicación de resultados de investigación.

Dr. Jesús Miguel Muñoz Cantero.

Universidade da Coruña

Día: jueves 15 de febrero de 2024 de 16:30 a 18:30 horas

2.- Claves para la introducción teórica en un artículo de investigación Científica.

Dr. J. Reinaldo Martínez-Fernández

Universitat Autònoma de Barcelona

Día: 27 de febrero de 16:30 a 18:30

### 3.- Diseños de investigación en metodologías mixtas

Eva M.ª Olmedo Moreno. Universidad de Granada.

### 4.- Variables, muestreo y errores estadísticos en la investigación educativa

Dr. José Serrano Ángulo. Universidad de Málaga

### 5.- Análisis de datos cuantitativos.

Luis Lizasoain Fernández. Universidad del País Vasco.

### 6. La investigación cualitativa en educación: rigor metodológico para garantizar su publicación

Ángeles Rebollo Catalán y equipo. Universidad de Sevilla

### 7. Desarrollo y validación de la medida de investigación cualitativa.

Reyes Hernández Castilla. Universidad Autónoma de Madrid

### 8. Cómo presentar la discusión y conclusiones en un artículo de investigación

Carla Quesada Pallares. Universitat Autònoma de Barcelona



## NUESTRAS REVISTAS

Los resultados de las dos revistas de AIDIPE siguen siendo relevantes, manteniéndonos en puestos de prestigio.

Descubre las últimas investigaciones educativas en España y otros países con nuestras destacadas revistas.

Para ello, es necesario seguir colaborando, aportando, revisando y citando artículos importantes derivados de nuestras investigaciones.



<https://revistas.um.es/rie>



<https://revistaseug.ugr.es/index.php/RELIEVE/index>